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立法會教育事務委員會： 

 

要求立即檢討中學班師比 

 

    鑑於中學學生人口下降，導致中學面臨縮班殺校的情況，教聯會於

今年9月進行「解決中學生人口下降問題」中學教師意見調查，結果顯

示在二百多位中學教師代表中有超過97%支持「要求政府在2011/12學年

繼續實施暫緩殺校措施」。同時，所有受訪者皆贊同政府應藉著學生人

口下降的機遇而優化初中教育，支持「要求政府在未來兩個學年

(2011/12及2012/13學年)分步將全港中學中一的開班人數由34人減至30

人」，以解決人口下降而引致的問題。 

 

    此外，為紓緩中學生不足而引起的問題，超過95%中學教師表示贊

同盡快檢討2012年度以後的中學班師比。根據2008年立法會教育事務委

員會〈配合新高中學制穩定學校發展的措施〉文件的第18點指出：「我

們(教育局)會繼續落實己宣布的各項穩定學校發展及教師隊伍的措施，

並且在2011/12學年檢討教師的供求情況，因應當時的經濟情況，硏究

調整2012/13學年及以後的標準班額的可行性。」 

 

教聯會認為若於2011/12學年才進行檢討和硏究，2012/13年9月政

府不能及時處理中學縮班殺校的危機，故教聯會建議立法會教育事務委

員會立即開展檢討中學班師比的工作，並於2011年9月前完成檢討，以

調適中學教師的供求情況，優化香港的中學教育。 

 

            

會長  楊耀忠 

主席  黃均瑜  謹啟 

2010年10月29日 

 

 

 

附件：「解決中學生人口下降問題」中學教師意見調查結果乙份 
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附件： 

 

「解決中學生人口下降問題」中學教師意見調查結果 

 

為了保障同工的權益、順利推行新高中學制、落實母語微調政策及保障中

學教師的士氣，本會代表曾於8月16日面見教育局孫明揚局長提出支持政府暫緩

「殺校」一年的措施。但不能掉以輕心的是，估計將於下一個學年(即2011至

2012年度)仍會減少4千多名中一學生，而最嚴峻的2016至17年度，中一學生人

數會減至5萬3千人，而在該年度往後的中一學生人數亦只會維持約6萬名左右；

因此本會特於暑假期間展開一份問卷調查，以收集中學同工的意見，以便向政

府反映意見和爭取政府妥善解決中學生減少所引起的縮班問題。 

 

教聯會於8月28日以傳真將這份「解決中學生人口下降問題」中學教師意見

調查問卷發給全港中學，建議每校協助分發給校長/一位副校長、兩位高中教師

及兩位初中教師填答；至9月3日，來自超過81所中學共有225份有效問卷回覆，

有81位校長/副校長，86位高中教師及54位初中教師。而根據全港有498所本地

中學計算，是次最少有16%回收率。當中，本年度學校中一開班數目5班或以上

的有87所(38.67%)，開4班中一的有72所(32.00%)，開3班或以下的有52所

(23.11%)。問卷調查結果和分析摘要如下： 

 

(一) 來自超過 81 所學校的 225 位受訪教師中，149 位(66.22%)教師十分支持

政府將暫緩殺校措施由 2010/11 學年擴展至下一學年；加上有 70 位

(31.11%)教師表示支持，即合共 219 位(97.33%)教師支持要求政府在

2011/12 學年繼續實施暫緩殺校措施。因此，教聯會要求教育局將暫緩殺

校措施多延一年，保證這兩學年不殺校。 

      

(二) 受訪的中學同工十分贊同政府應藉著學生人口下降的機遇而優化初中教

育，十分支持「要求政府在未來兩個學年(2011/12 及 2012/13 學年)分步

將全港中學中一的開班人數由 34 人減至 30 人」有 172 位(76.44%)；加

上支持的亦有 53 位(23.56%)，即所有受訪中學同工都表示應減少中一開

班人數以解決人口下降而引致的問題。 
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(三) 此外，為了紓緩中學生不足而引起的問題，教聯會要求教育局盡快檢討

2012 年度以後的中學班師比，並要求將班師比由現時的 1:2.0 提高至

1:2.2。當中，十分同意及同意本會建議的中學同工分別有 151 位

(67.11%)及 64 位(28.44%)，即共 215 位(95.55%)表示贊同。因此，本會

期望教育局尊重民意，早日開展檢討中學的班師比，在可行的財政資源

下，提高中學班師比至 1:2.2，以助紓緩中學教師教席不穩的問題。 

 

(四) 全港現時共有五大收生不足重災區，分別為屯門、沙田、元朗、大埔及

東區；有見及此，如這五區內所有中學都減收一班中一，將有效紓緩各

校收生壓力，亦可令區內英中不需因學生水平不足而被迫開中文班。受

訪者中，有 120 位(53.33%)及 75 位(33.33%)教師表示十分支持及支持此

建議，也就是大部分(195 位,86.66%)中學教師都支持這建議。 

 

(五) 為免中學因收生不足而被逼關閉，分別有 117 位(52.00%)及 92 位

(40.89%)教師表示十分支持及支持爭取政府容許有兩班中一的學校仍然

生存和繼續收中一學生，即合共 209 位(92.89%)教師支持。 

 

(六) 此外，是次有 78 位受訪教師在開放性問題中，就中學生人口下降產生的

中學縮班問 

題提供了不少個人意見，值得教育局參考和傳媒報導，大致歸納出以下

幾項重點，摘要如下： 

 絶大部分中學校舍設計為 24 班，由 80 年代學生增加以致要校舍多

收五班，現為最適合時機改回 24 班。 

 所有有 5班或以上中一班的學校，都減至 4班，所出現過剩老師保留

至自然流失。而 29 班或以上的學校變為最多 27 班，即中三的 4班升

上中四時分為 5班，過剩老師保留至自然流失，最多 6年。 

 中學標準班為每級 4班，降低師生比、小班教學先在第三組別學校

推行。 

 若有學校收生不足，教育局可以為兩班的撥款繼續支持，但保用直

資學校方式，學校須重新釐定薪酬，有別於一般學校(因為此類學校

學生人數較少，學校團隊精神若然較強，可共同努力克服艱難期而

不需有人失業)。 
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 因縮班而引致的超額教師應保留在編制內直至自然流失為止。 

 教育局應公開派位機制細節、向學校發放相關校本數據、增加學校

資源(減少師生比例、開班上限等) 。 

 1 個 SEN(特殊學習需要)學生當作 2個普通學生計算。 

 教育局應嚴格限制中學收生上限。 

 要有遠見，人口下降即殺校，但人口上升時又會出現學校不足，要

重視學校的建立和承傳，不要輕言殺校。 

 教育局行政僵化，不理前綫老師死活，不負責任，對教育局極度失

望與不滿。 

 爭取推行小教學，六年內每年每班減兩人 

 

(七) 與此同時，是次問卷調查的受訪者學校所屬區域統計為：有 24 位屬九龍 

城區，20 位屬東區，19 位屬葵青區， 17 位屬觀塘區，16 位屬西貢區，

16 位屬元朗區，15 位屬北區，13 位屬屯門區，12 位屬沙田區， 12 位屬

南區， 10 位屬黃大仙區，10 位屬離島區，7位屬荃灣區， 5 位屬灣仔

區，3位屬大埔區，1位屬深水埗區。 

 

(八) 最後，學生人數下降，將無可避免出現教師過剩的問題，特別是合約教

師將首當其衝。與此同時，由於過往政府在品德教育上的不足，以及現

今社會的價值觀備受扭曲、家庭結構的變化、家庭壓力等問題，對學童

心理造成了不同程度的衝擊，因而引伸出種種校園問題，包括學童自

殺、校園欺凌、少女援交、濫藥和網癮等，此等現象更有愈趨嚴重的趨

勢。因此，本會除了要求政府加強生命教育之外，建議一個一舉兩得的

解決辦法：由政府協助大學培訓擁有前線教學經驗的教師，轉型為教育

心理學家。由於這些教師熟悉學生和了解學校運作，讓他們擔當輔導者

的角色，一定會更合適；教聯會期望政府在這方面做好規劃，長遠達致

「一校一 Ed Psy」的目標。 
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「解決中學生人口下降問題」教師調查 

親愛的中學校長： 
因應學生人口下降，2010至2011年度的全港中一學生，將由上一學年的7萬5千多名減

至6萬9千名，即少了6千名學生；按34人一班計算，全港中一班將要減少約170班。這將嚴
重影響2009至10年度的3班或4班中一的中學在9月開3班的機會。為新高中學制的推行、落
實母語微調政策及保障中學教師的士氣，教聯會代表曾於8月16日面見教育局孫明揚局長表
明支持政府暫緩「殺校」一年的措施。但不能掉以輕心的是，估計將於下一個學年(即2011
至2012年度)仍會減少4千多名中一學生，而最嚴峻的2016至17年度，中一學生人數會減至5
萬3千人，而在該年度往後的中一學生人數亦只會維持約6萬名左右；因此本會欲徵詢各中
學校長/副校長及教師代表對此問題的看法，以便向政府反映意見和爭取政府妥善解決中學
生減少所引起的縮班問題。煩請 閣下將此問卷複印，分別派發給 閣下/一位副校長、兩位
高中教師及兩位初中教師填答此調查問卷，於9月3日前傳真回2770 5442。在此先衷心感
謝 貴校同工的支持和幫助。如有查詢，請致電2770 3918鄭小姐。 
                                                                                                            香港教育工作者聯會  謹啟 
                                                  2010 年 8 月 28 日   
1. 你是否支持要求政府將暫緩殺校措施由今年擴展至下一學年？(請出選擇) 
    十分支持(149,66.22%)        支持(70,31.11%)       不支持(2,0.89%) 

十分不支持(3,1.33%)         没有意見(1,0.44%) 
 
2. 為免中學因收生不足而被逼關閉，你是否支持爭取政府容許有兩班中一的學校仍然生存

和繼續收中一學生？ 
十分支持(117,52.00%)        支持(92,40.89%)       不支持(6,2.67%)     
十分不支持(1.0.44%)         没有意見(9,4.00%) 
 

3. 藉著學生人口下降的機遇而優化初中教育，你是否支持要求政府在未來兩個學年分步將
全港中學中一的開班人數由 34 人減至 30 人？ 

    十分支持(172,76.44%)        支持(53,23.56%)       不支持(0,0%) 
    十分不支持(0,0%)            没有意見(0,0%) 
 
4. 全港現時有 5個中學縮班重災區，如區內所有中學減一班，將有效紓緩各校收生壓力，

亦可令英中不需因學生水平不足而被迫開中文班。你是否支持這五區所有中學都減收一
班中一的建議？  
十分支持(120,53.33%)        支持(75,33.33%)       不支持(10,4.44%)    
十分不支持(8,3.56%)         没有意見(12,5.33%) 
 

5. 為了紓緩中學生不足而引起的問題，本會要求教育局儘快檢討 2012 年度以後的中學班
師比，並要求班師比由 1：2.0 提高至 1：2.2。你是否同意這建議？     
 十分同意(151,67.11%)         同意(64,28.44%)       不同意(2,0.89%)    
 十分不同意(0,0%)             没有意見(8,3.56%)    
       

6. 以 10 分為最憂慮，0分為最不憂慮，5分為中立，請你寫出校內同工對中學生人口下降
所引起的縮班問題的憂慮程度： 
10 分(32,14.22%),9 分(25,11.11%),8 分(54,24.00%),7 分(33,14.17%),6 分(23,10.22%), 
5 分(32,14.22%),4 分(8,3.56%),3 分(4,1.78%),2 分(4,1.78%),1 分(3,1.33%),0 分(5,2.22%)

 
7. 就中學生人口下降產生的中學縮班問題，你有什麼意見或建議？(78,34.67%)(答案略)
--------------------------------------------------------------------------- 
填答教師的資料﹕ 
 校長/副校長(81,36.00%)     高中教師(86,38.22%)     初中教師(54,24.00%) 
學校所屬區堿：九龍城 28 位, 東區 20 位,葵青 19 位,觀塘 17 位, 西貢 16 位,元朗 16 位, 

北區 15 位, 屯門 13 位,沙田 12 位,南區 11 位,黃大仙 10 位, 離島 10 位,
荃灣 7位,灣仔 5位,大埔 3位,深水埗 1位 

學校中一開班數目：6班(6,2.67%),5 班(81,36.00%),4 班(72,32.00%),3 班(41,18.22%),

         2 班(6,2.67%),1 班(1,0.44%),0 班(4,1.78%) 

 


